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 商工観光課課長の原でございます。 

○商工観光課長（原 一広君） 原です。よろしくお願いいたします。 

○環境経済部長（長野健一君） 同じく係長の渡邉でございます。 

○商工観光担当係長（渡邉成祐君） 渡邉です。よろしくお願いします。 

○環境経済部長（長野健一君） よろしくお願いいたします。 

○委員長（大石 泰君） では、課長のほうから、この内容について、概要というか、ち

ょっと説明してもらいましょう。よろしくお願いします。 

○商工観光課長（原 一広君） まず、この陳情第７号につきましては、毎年、県内の市

町村長とあわせまして、議会に対して連合会のほうからお願いをしているものでございま

す。財政厳しき折、商工会の取り組みに対しまして、理解の上、支援をお願いしますとい

う内容となっています。 

 続きまして、陳情第８号でございます。これにつきましては、県連からの陳情に合わせ

て、市の商工会としても、例年、商工会の取り組みに対しまして御理解いただいているこ

とに対する御礼と、今後ともよろしくお願いいたしますというような文書となっています。

本年５月、商工会の体制が変わったということも踏まえ、改めて初めてこの陳情書が出て

いるところでございます。 

 内容といたしましては、以上となります。 

○委員長（大石 泰君） 今、課長のほうからお話がありましたように、お願いというこ

とで、陳情ということで、皆さんしっかり読んでいただいて、議員のほうもこれに対する

考え方をしっかり持っていただきながら支援していきたいと思いますので、よろしくお願

いいたします。 

 これで終わります。お疲れさまでした。 

 しばらく休憩します。 

──────・──────・────── 

休憩 午後２時10分 

再開 午後２時11分 

──────・──────・────── 

○委員長（大石 泰君） 休憩前に引き続き、所管事務報告をお願いしたいと思います。 

 県営高尾川・県営鷺田川改修事業の進捗について説明してもらいたいと思いますが、担

当がかわっておりますので、紹介をお願いします。 

 部長。 
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○建設部長（森下義明君） 長時間の御審議、お疲れさまです。 

 引き続き私どもから、高尾川・鷺田川の今県のほうで事業を実施させていただいており

ますが、進捗の報告をさせていただきたいと思います。 

 それでは、出席しております職員を自己紹介させていただきます。よろしくお願いしま

す。 

○土木課長（山田 学君） 皆さん、お疲れさまです。土木課長をしております山田です。

よろしくお願いします。 

○土木整備担当係長（松永祟臣君） 土木課、土木整備担当係長の松永です。よろしくお

願いいたします。 

○建設部長（森下義明君） どうぞよろしくお願いします。 

○委員長（大石 泰君） 課長のほうが説明すると。 

○土木課長（山田 学君） はい。 

○委員長（大石 泰君） 山田課長、よろしくお願いします。 

○土木課長（山田 学君） それでは、県営高尾川・県営鷺田川改修事業の進捗について

報告いたします。 

 まず、高尾川床上浸水対策特別緊急事業の工事進捗についてです。 

 地下河川築造工事につきましては、シールドマシンによるトンネル掘削に着手しており、

進捗として、お手元の資料とスクリーンには、ここにありますように、12月１日時点と記

載しておりますけども、きのうの時点で100メートル程度まで進んでいるところでござい

ます。 

 続きまして、こちらは地下トンネル内部の状況写真になります。トンネルの奥から発進

立坑入り口方向を――こっちが発進立坑入り口のほうですね、撮影したものとなっており

ます。 

 続きまして、こちらは掘削状況の写真になります。シールドマシンで掘り進めながら、

セグメントと呼ばれるブロックを組み立てまして、トンネルの壁を造っているところでご

ざいます。 

 続きまして、地下河川の流出口となる到達立坑につきましては、10月末に沈下掘削作業

が完了しております。現在、設備の撤去作業を行っており、年内に工事が完了する予定で

ございます。 

 続きまして、水道橋の撤去工事についてです。橋台の撤去が完了しております。現在、

護岸工事を行っているところでございます。工事自体は２月末に完了する予定です。 
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 以上が高尾川の工事進捗になります。 

 続きまして、鷺田川河川改修工事の進捗について報告いたします。 

 今年度の工事場所としましては、来年１月から到達立坑下流側の護岸工事――この部分

になります、に着手し、３月末に完了する予定となっております。 

 以上で土木課の報告を終わります。ありがとうございました。 

○委員長（大石 泰君） 今の説明で何か聞くことがありますか。 

 副委員長。 

○副委員長（山本加奈子君） 済みません、水道橋のところなんですけど、２月末までに

完了と今教えてもらったんですが、２月末までに西鉄通りの裏の、壁というんですか、何

と言ったらいいかな、どんな感じに完了するのかわかりますでしょうか。護岸のことです。 

○委員長（大石 泰君） 課長。 

○土木課長（山田 学君） 今このような状態で、順次擁壁ですかね、をつくっている状

況なんですけども、こちら側とこちら側、この部分について工事が完了するというところ

でございます。 

○委員長（大石 泰君） それがいつですか。 

○副委員長（山本加奈子君） それが２月末。 

○土木課長（山田 学君） はい。 

○委員長（大石 泰君） はい、どうぞ。 

○副委員長（山本加奈子君） それが２月末で終わって、その写真でいうと、向こう側と

同じように塀というんですかね、塀が少しこうなると聞いたんですけど、それはいつから

始まっていつぐらいに終わる予定ですか。 

○委員長（大石 泰君） 課長。 

○土木課長（山田 学君） 今回の工事で上まで上がります。 

○副委員長（山本加奈子君） わかりました。 

○委員長（大石 泰君） ほかにありますか。高尾川の件についてはもういいですかね。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○委員長（大石 泰君） 次に、鷺田川のほうは報告があるんですか。鷺田川は言うた、

一緒に。 

○土木課長（山田 学君） はい。 

○委員長（大石 泰君） ああ、そうね。ごめんなさい。 

 田中委員。 
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○委員（田中 允君） 中学校に地下ダムをつくったやないですか。あれはどげな効果が

ありようとですか、今。 

○委員長（大石 泰君） 部長。 

○建設部長（森下義明君） 田中委員が言われているのは、今、中学校の下に雨水の流出

抑制、一気に川に水が流れないようにグラウンドの下に貯水をできるところのことをおっ

しゃられていると思いますが、済みませんが、そこの部分については私たちも所管がちょ

っと違いますもんですから、詳しいところが今のところ……。 

○委員（田中 允君） そうな。あれはつくったけど、効果はどげな効果がありよっちゃ

ろうか。すぐ水害になるけん、効果のあったのかなと思うてね。 

○建設部長（森下義明君） 当然、雨が降ったときのピーク時カットを目的としておりま

す。ですから、一定の量はためて、時間差を置いて出すというふうな機能は現在果たして

いると思われます。済みません、ちょっと数量的なものは。 

○委員（田中 允君） ああ、よかよか。 

○委員長（大石 泰君） 今、田中委員が言うたのができたのが何年前かな。 

○委員（田中 允君） もう10年ぐらいにならんかな。 

○委員（辻本美惠子君） そんなにはならん。 

○委員（田中 允君） ならんかな。 

○委員（辻本美惠子君） なるかな。 

○委員（田中 允君） 10年ぐらいなるよ。 

○委員長（大石 泰君） いや、ならんやろう。 

○委員（田中 允君） いやいや、10年近うなろう。 

○建設部長（森下義明君） 私の記憶の範囲ですけども、七、八年はもうなるんじゃなか

ろうかと思います。 

○委員（田中 允君） 10年近いよ。 

○建設部長（森下義明君） 済みません、はっきりした数字でなくて申しわけございませ

ん。 

○委員（田中 允君） いや、いいよ。 

○委員長（大石 泰君） その後に中央通りの災害が２回ぐらいあったとかな。その後。

あれができてから。 

○委員（田中 允君） あったあった。 

○委員（辻本美惠子君） だって、容量が小さいもん。800ぐらい。 
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○委員（田中 允君） ちょっと忘れたばってんくさ、どげな効果があるのかなと思うて

さ。 

○委員長（大石 泰君） その辺は別の所管でやるけん、そこで聞きましょう。 

 ほかに何かありますか。 

 副委員長。 

○副委員長（山本加奈子君） これと直接あれかもしれないんですけど、鷺田川のこの間

の水害で護岸が壊れているところとかの修繕とかは。よく市民の方に聞かれるんですけど。

田代橋のところとか。 

○委員長（大石 泰君） 部長。 

○建設部長（森下義明君） 現在、高尾川・鷺田川、あの周辺関係、７月の集中豪雨で被

災を受けております。当然、市の河川もありますし、県の河川もございますが、災害復旧

に向けて査定を受けているところでございます。基本的には今年度完了ということを目指

して動いてあると県から聞き及んでおります。 

○委員長（大石 泰君） それと関連して、湯町の元はかたタクシーの前を今工事しよる

やないですか。あそこの河川が大分壊れとったやろう、前の水害のときに。前の前かな。

今工事してから道が広うなりよるやないですか。あれは河川工事でしよるとかな。ちょっ

と建設部長、教えて。 

○建設部長（森下義明君） ２年ほど前に１回護岸が壊れたときがございます。それは災

害復旧という形で、護岸だけは１回直させていただいております。それと、今現在、県の

ほうで改良していただいているのは、交差点改良という形で道路改良のほうで今実施して

いただいている状況でございます。 

○委員長（大石 泰君） わかりました。 

 いいですかね、これで。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○委員長（大石 泰君） では、所管事務報告はこれで終わりたいと思います。土木課か。

終わりたいと思います。お疲れさまでした。 

○建設部長（森下義明君） ありがとうございました。引き続きまた経過報告させていた

だきますので、どうぞ御協力よろしくお願いします。 

○委員長（大石 泰君） しばらく休憩します。 

──────・──────・────── 

休憩 午後２時20分 


